

## RESEÑAS

### LIBROS Y REVISTAS

ARCILA VELEZ, Graciliano:

"Santa María de la Antigua del Darién. La primera ciudad de la América Continental y la primera sede Episcopal de América" Secretaría de Información y Prensa, Presidencia de la República de Colombia, Bogotá, agosto de 1986.

Informe de las investigaciones realizadas por Arcila Vélez con un grupo de antropólogos entre 1975 y 1977.

En el plan de Santa María de la Antigua del Darién, se tienen que contemplar dos aspectos fundamentales: primeramente, el análisis de la cultura prehispánica del poblamiento indígena en tierras del Cacique Cemaco y en segundo lugar el análisis de la tecnología hispánica superpuesta y conviviente, que tiene que decirnos de la verdadera ubicación donde fue construida esta ciudad, la primera fundada por españoles en América Continental, año de 1510. Las "Crónicas de la Conquista" y las noticias posteriores, no siempre son documentos muy explícitos que determinen con exactitud el lugar donde fue fundada la ciudad, y de aquí que haya que acudir a dos criterios arqueológicos que son: el de la Tecnología Prehispánica o Prehistórica y el de la Tecnología Española o lo que pudiéramos llamar Arqueología Histórica. El estudio combinado de estos dos aspectos en secuencia para esclarecer la verdad sólo puede llevarse a cabo mediante la Arqueología Estratigráfica.

BURCHER DE URIBE, Priscilla:

"Raíces de la Arqueología en Colombia". Ed. Universidad de Antioquia, Medellín, 1985.

El propósito de este libro ha sido en parte presentar las raíces de los "dogmas" de la arqueología contemporánea en Colombia. En ese sentido, constituye un balance

Boletín de Antropología, Universidad de Antioquia, Vol. 6, No. 21, 1987. Med., Col.

correspondiente a una fase de las investigaciones sobre nuestro pasado, así éstas en algunos casos fueran de carácter especulativo.

El libro consta de tres partes:

- Precursores de las investigaciones arqueológicas.
- Estudiosos del siglo XX, y
- La teoría de las invasiones en la arqueología colombiana. El caso de las invasiones caribes.

#### DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGIA

BOLETIN DE ANTROPOLOGIA. Universidad de Antioquia, Vol. VI, No. 20, Medellín, 1986.

Contenido:

Priscilla Burcher de Uribe: El Boletín de Antropología.

Priscilla Burcher de Uribe: Períodos arqueológicos en el Continente Americano.

Gustavo Santos y otros: Investigaciones arqueológicas en el "Oriente" antioqueño. El sitio de los Salados.

Hernán Henao Delgado: Relatos Kamsá.

Hernán Henao Delgado: Región y Cultura.

María Teresa Arcila: Apuntes sobre la identidad cultural: el caso antioqueño.

Edgar Bolívar: Tres culturas, tres procesos artesanales.

Margarita Peláez y Fernando Uribe: La gran ilusión de la objetividad: Integración de la medicina tradicional a los planes de salud.

#### FUNDACION DE INVESTIGACIONES ARQUEOLOGICAS NACIONALES:

BOLETIN DE ARQUEOLOGIA. Año 1, Número 1, Bogotá, 1986.

Contenido:

- De la Arqueología en Colombia. Taller sobre prioridades de investigación arqueológica en Colombia.
- De la arqueología en otros países de América.
- Noticias de la UNESCO sobre Siria y Pakistán.

#### INSTITUTO COLOMBIANO DE ANTROPOLOGIA:

"INFORMES ANTROPOLOGICOS". No. 1, Bogotá, 1985.

Incluye:

Arqueología de la Sierra Nevada de Santa Marta.

- Gilberto Cadavid, Luisa Fernanda Herrera de Turbay: Manifestaciones culturales en el área tairona.
- Ana María Groot de Mahecha: Arqueología y conservación de la localidad precolombina de Buritaca 200 en la Sierra Nevada de Santa Marta.
- Roberto Lleras Pérez: Excavaciones de salvamento en la Sierra Nevada de Santa Marta.

"INFORMES ANTROPOLOGICOS". No. 2, Bogotá, 1986.

Incluye:

Carson N. Murdy: Canguru: una economía marítima prehistórica en la isla de Salamanca (Departamento del Magdalena).

Alvaro Botiva Contreras: Arte rupestre del río Guayabero. Pautas de interpretación hacia un contexto socio-cultural.

Horacio Calle: Medicina tradicional y occidental en una comunidad indígena del Amazonas.

Claudia Romero Isaza: La pieza del Museo.

María Elvira Bonilla: Una mirada del presente hacia el pasado.

María Victoria Uribe: Museo regional Nariño: desde el Spondylus hasta el Barniz de Pasto.

Roberto Pineda Giraldo: Hacia dónde va el Instituto Colombiano de Antropología.

Reseña de libros:

La Investigación en Arqueología, Etnología y Antropología socio-cultural.

Noticias del Museo del Oro.

BOLETIN MUSEO DEL ORO. No. 16, Bogotá, 1986.

Contiene:

Wilhelm Siévers: Los indígenas Arhuacos en la Sierra Nevada de Santa Marta.

Carlos Armando Rodríguez: 50 años de investigación arqueológica en el Valle del Cauca.

Virginia Gutiérrez de Pineda: Trabajo femenino y familia.

Carl Henry Langebaek: Las ofrendas en los Andes Septentrionales de influencia chibcha. El caso de un ofrendatario Muisca encontrado en Fontibón.

Eduardo Londoño L.: Un mensaje del tiempo de los Muiscas.

Gerard Tylor: Curas y Zorros en la tradición oral Quechua.

Noticias del Museo.

Reseña de Libros.

INSTITUTO COLOMBIANO PARA EL FOMENTO DE LA EDUCACION SUPERIOR -ICFES-:

MEMORIAS DE EVENTOS CIENTIFICOS COLOMBIANOS. Número 38, Bogotá, 1986.

"Primer Encuentro Nacional de Investigadores de la Amazonia"

Contiene:

Justificación, objetivos, participantes, entidades responsables del encuentro, conclusiones y recomendaciones.

Ponencias: sobre los siguientes temas: el Estado colombiano y la Amazonia, el Tratado de cooperación amazónico, Dinámica de los ecosistemas forestales, Investigaciones hidroclimáticas, Edafología y biología, la Fauna acuática, la Zoocria, Situación de la colonización, el Futuro de las comunidades indígenas, la Lingüística, los Asentamientos indígenas actuales.

Número 32, Bogotá, 1986.

Encuentro Nacional de Experiencias en Educación Indígena. Proyecto de Educación Indígena.

Contiene:

Relación de las experiencias en educación indígena en Tierradentro (Cauca), el Vichada, el Vaupés, el Amazonas, el Tolima, el Chocó, Antioquia, los Guahibo.

Incluye además las conclusiones de las comisiones de currículo, pedagogía, capacitación docente, investigación; las conclusiones generales, los participantes.

MUSEO DEL ORO, Banco de la República:

BOLETIN MUSEO DEL ORO. No. 15, Bogotá, 1986.

Contiene:

Carlos Alberto Uribe: Konrad Theodor Preuss.

Conrad Theodor Preuss: Carta de viaje desde Colombia.

INSTITUTO COLOMBIANO DE ANTROPOLOGIA

REVISTA COLOMBIANA DE ANTROPOLOGIA. Volumen XXV, Bogotá, 1984-85.

Contenido:

Roberto Pineda Giraldo y Virginia Gutiérrez de Pineda: Ciclo vital y chamanismo entre los indios chocó.

François Correa: Organización social en el noroeste del Amazonas.

Ximena Pachón C.: Consideraciones acerca de la evolución de la infancia.

Dama L. Dufor: Flujo de energía a través de los hogares tatuyo.

Gerardo Ignacio Ardila Calderón: Contribución al conocimiento de la arqueología del Alto Buritaca.

FUNDACION DE INVESTIGACIONES ARQUEOLOGICAS NACIONALES

BOLETIN DE ARQUEOLOGIA. Año 1, No. 2, Bogotá, 1986.

Contenido:

- De la arqueología en Colombia.
- De la arqueología en otros países de América.
- Noticias.

CENTRO ANTROPOLOGICO COLOMBIANO ETHNIA

ETHNIA. No. 64, Bogotá, 1986.

Contenido:

El número está dedicado a los Ticunas. Trata sobre el marco geográfico, la población indígena del trapezio amazónico, tecnología y economía, organización social, creencias y prácticas mágico religiosas, cambio cultural Arara ayer y hoy, y termina con una sección de documentos sobre evangelización entre indígenas.

SOCIEDAD ANTROPOLOGICA DE COLOMBIA

NOTICIAS ANTROPOLOGICAS. No. 84, Bogotá, diciembre 1986.

Reaparece la publicación periódica de los antropólogos colombianos con información sobre hechos recientes de la disciplina en el País: una tesis laureada sobre La Maloca; el II simposio sobre la violencia en Colombia; el Primer seminario de antropología religiosa; las culturas populares; Manuel Moreno Fragnals en Colombia; homenaje a Orlando Fals Borda; homenaje a Juan Friede; noticias y actividades antropológicas en el País.

SALGADO, HECTOR

"Asentamientos prehispánicos en el noroccidente del Valle del Cauca. Fundación de Investigaciones Arqueológicas Nacionales, Banco de la República, Bogotá, 1986.

Informe de los trabajos exploratorios y las excavaciones arqueológicas, realizadas en la parte cordillerana del noroccidente del departamento del Cauca (municipios de Bolívar y Trujillo). Región de dos importantes complejos cerámicos, fechados entre los siglos XI y XV d.C.

Los resultados conseguidos permitieron determinar la presencia de dos ocupaciones prehispánicas no contemporáneas (siglos VIII y X d.C.) y cuyos materiales cerámicos tienen relaciones con los desarrollos culturales tardíos de otras áreas del suroccidente.